

第四十三回 参議院大蔵委員会議録第一二二号

(二六八)

昭和三十八年三月二十八日(木曜日)
午前十時二十分開会

委員の異動
三月二十八日

辞任
青木 一男君 草葉 隆圓君
川野 三曉君 北口 龍徳君
日高 広為君 西田 信一君
永岡 光治君 小酒井 義男君

出席者は左の通り。

委員長 佐野 廣君

理事 柴田 廣君

佐野 廣君

柴田 廣君

西川 勝五郎君

柴谷 要君

渋谷 邦彦君

永末 英一君

事務局側
会専門員
坂人長太郎君

常任委員

通商産業
政務次官

基準局長

中大選部長

労働省労働

大島 忠次君

影山 衛司君

鈴村 信吾君

上林 忠次君

大島 嘉篤君

嘉篤君

信吾君

靖君

衛司君

鈴村 信吾君

忠次君

大島 嘉篤君

嘉篤君

ための生活設計をしていこう。こういふことで長期の預金をする計画を一面しております。一面においては、生活を楽しむために半年か一年預金して引き出そうという貯金の性格、方向を持ち、一面においては、長期の計画によるいわゆる定期性の預金を積み立てていこう、こういう二つの傾向が庶民の中にははつきり出てきておる。

このささやかな庶民の希望を入れてやるために、政治の愛情を示すためには、少なくとも免税をするところの預金の対象は少なくとも二種類ないと、ほんとうに愛情のある政治とは言えないと思ふわけです。それを今度は一つにされたわけですから、私はこの点についてももう一ぺんひとつ大臣の御所見を伺つておきたいと思います。

の恩典に浴すといふものに対して、道を開ざしているわけではないのでござります。

先ほど申し上げたとおり原則的にこれらの問題を解決する、いわゆる少額貯蓄といふ問題が、五十万でいいのか七十万でいいのか、時代の変化により、また経済力も非常に成長したということを前提にして考へる場合には、百万円までを少額貯蓄といふの限度だといふふうに考へるかは、これから慎重に検討すべき問題だと思いま

◎依頼芳賀君　利の申し上げておりますのは、あとで事務当局とよく質疑をかわしたいと存じますが、限度額の五十万円が前の百万円から見ると改悪になつてゐるというだけではなしに、先ほど、ヨコハマ市議会の質問で答弁

はどから申しますように、少額時著者の預金の目的が変化いたしてきておりますから、一種類に拘束するのではなくて、やはり少なくとも二種類くらいにすることが必要ではないか。そうしますと、二つとも預金の目的で、

そういうふうに預金の目的が違いますから、一店舗に限るのでなしに、やはり二店舗ぐらい、便利のよいようにしてあげますよというようにしてやることが必要ではないか。こういう意

販で、前の北朝のほうから来て、上
かつたのではないか。ただ、国民貯蓄
組合法の改正に伴いまするそういうこ
とになりました問題点については、こ
れは十分配慮しなければならぬ、といふ
ふうに考りますので、その点、ひとつ

了承しておきたいと思う。
そこで、あらためてお伺いたしま
すけれども、今度の改正案につきまし
て、衆議院でいろいろ審議をいたして
おります過程でも触れていなかつたよ

うでございますが、これは私の会議録を見た結果でございますが、そこでお伺いいたしますが、今度の少額貯蓄問題についての改正点で、届出をいたしましたる営業者と申しますか、金融機関と申しますか、この言葉の表現が「金融機関の営業所等」という言葉が入っておるが、一体この「等」とは何を指すのか、これは銀行局長でもけつこうですが。

○政府委員(大月高君) 今回の少額貯蓄の優遇制度は、普通の銀行預金のほかに証券類もございます、社債、金融債、そういうものもございます。それから、預金というような金融機関でない機関に対する預金もございますので、それらはいずれも金融機関の店舗というような表現では表現し切れないのでござりますが、そういうようなものを含めてそういう表現をとつておるというわけでございます。

○佐野芳雄君 今、大月局長は、社内預金という表現があつたのですが、一体こういうことが公式の場で言えるかどうか疑問だと思うのですが、これは労働者の立場からいいますと、勤務先の預け金、俗にいわゆる社内預金と言つておりますけれども、そうなのでですか。

○政府委員(大月高君) 正確に申し上げますれば、労働基準法第十八条に基づきます勤務先預け金のことですござります。

○佐野芳雄君 そこで、これは大蔵大臣にお尋ねしたいのですが、一体預金とはどういうことなんですか。むづかしい定義は別にしまして、私は、預金とは社会貯蓄法によって設立された法人た

る金融機関が受ける金銭寄託であると私は思うわけです。したがって、そういうふうな私たちの考えております社

会通急上の預金の解説をもじ間違ひなければ、従業員の預かり金とか勤務先の預け金というものは、厳密な意味では預金ではないというふうに考えるわけです。これはあとで申し上げますま、二つ、三つ見よ」と言つてよ

かごろも表現は未だ言つては
なしに、銀行局長が公式の場で言つて
おられるわけです。したがつて、私は
勤務先の預け金であるとかあるいは従
業員の預かり金というものは、俗には社
内預金と言つてゐるまゝです。

んとうは預金ではなしに、これは企業が従業員からの借用金だというふうに考えております。事実、企業が左前になりました場合に、いわゆる社内預金は一投資券と同様に及つかまし

て、預金としての保護はされていないわけです。したがって、そういうふうに私はこの問題を理解しているのですが、大蔵大臣の御所見を伺つておきたかったと思ひます。

○国務大臣(田中角栄君) 通念上、また法律解釈上の考え方は、今までの状態ではあなたの言われるとおりでございます。しかし、これから社会が変わつて参りますし、また銀行政令が公

式の席上で社内預金という言葉を申し述べたとおり、これからこの種の問題がいろいろ出てくる場合、その法律上の定義というよりも、社会一般の通念、また一般に通用しておる言葉として

て、社内預金とか旅行預金とか入学預金とか、また奥さんがいろいろ預金をするとかいうことで、銀行以外に預けておる、その中の幹事が預かっておるというようなものもありますので、

います。

○國務大臣(大橋武夫君) いわゆる社内預金につきましては、その会社の従業員の預金だけを取り扱うように厳重に監督をいたしております。

○佐野芳雄君 現実にそのように行なわれておると大臣はお認めになりますか。

○政府委員(大島靖君) ただいま佐野先生の御指摘の点は、いわゆる社内預金として、従業員のみでなく、その他預かり金もまじっておりやせぬか、こういう問題であろうかと思ひます

が、その点は、基準法の建前は、たゞ大臣が申し上げたとおり、従業員の預かり金でございますが、その他のものについてどの程度入っておりますか、その辺の実情については詳細私どものほうでも調査いたしておりません

が、それは基準法十八条以外の問題であろうと思います。まあ、やはり従業員のお金を社内預金する、あくまでそ

ういう建前で基準法十八条は立てられており、私どものほうの行政においてもそういう扱うものを前提といたして

おるわけであります。

○佐野芳雄君 おっしゃることは、法律の示しておるところを説明になつているのであって、そういう方向で努力をしておるというだけであつて、具体的に一体そういう事実を把握されておるのか、ということが問題になると思うのです。その点は、あとで重ねてお尋ねいたします。

そこで、この際、関連いたしますので、大月銀行局長にお尋ねいたしておきたいのですけれども、昨年の七月二十二日の朝日ジャーナルに、「公認金融機関以外の人が一般大衆から預金を

とってはいけないという大原則があり

ます。従業員の名前で預けても、本人の言われたことでありまして、社内預金云々の問題点があるということを前提としております。これはおそらく銀行局の長としては当然銀行局長の立場としておりましても、銀行局長の立場として言われたことでありまして、社内預金にして言われたものではない、私はこのように理解をいたしておるわけであ

ります。

そこで、基準局長が今おっしゃいましたけれども、一体十分そういう問題

点のありそうなところ、あるいはなくとも問題が起らぬないように、ほんと

うの意味における監督を基準監督署は

しておられますかどうか、あるいはそ

ういうふうな報告を絶えず聴取され

るかどうか、これはあとでこまかい

点はお尋ねをいたしますけれども、一応大臣のおるところでこの点確認しておきたいと思います。

○政府委員(大島靖君) 私どものほう

は従業員が貯蓄いたしますものを、労働組合あるいは労働組合のない場合は労働者の過半数の書面による協定をもつて基準監督署に届け出でるわけ

でございます。従業員以外の問題については十八条の直接対象とするところではございませんので、そういう調査

いたしておりませんが、しかし、そういう事態もあるいはあるような場合も

考えられますので、今後ともそういう

た点にまでだんだん調査をいたして参りたいと思います。

○佐野芳雄君 それは、基準監督署

は、申請があつたら、それを調べて認定

をするんでしよう。書面が来たら、どうふうな扱いを今後することを申し上

げておきます。

○佐野芳雄君 これは非常に重要な御発言でございまして、労働大臣に申し上げますが、基準法第十八条の三項に

官庁が認めれば使用者に対しその当該貯蓄金の管理を中止させることがで

きるのですね。しかも、罰則規定があるわけでしょう。だから、届出を受け

じや、基準監督署が労働基準法の示

している精神にあるいは方向に違反し

ておる、こう言わなければならぬと思

うのですが、まことに重大な発言だと

思ひます。

○國務大臣(大橋武夫君) ただいまの点はなかなか行政上はむづかしい点でございまして、これを法律的に考えてみます」というと、基準法による許可は監督署の仕事になつておるのでござ

ますが、その基準法による正しい許可を受けた後に、事業主が従業員のもの

にあらざることを知りながら第三者から

の預金を従業員のものとして預かる

という場合におきましては、これは労働基準法の問題でなく、先ほど御指摘

のこの預かり金等に関する法律の違反事項と、いうことに相なるわけでござ

います。したがいまして、この法律は

大蔵大臣の所管の法律でございます

で、この法律の施行につきまして、労働大臣として取り締まりをやり得ると

かつているならば、これは大蔵省の責

任だ、こうおっしゃるのです。そうすると、もしそういう事実があるとするならば、銀行局長はそれは違反だと

言つているんですから、だから、今労働大臣が言われたように、そういう違反行為があるならば、大蔵省のほうで十分措置されるであろう、されるべきであります。こうおっしゃっておりますの

で、私はこれから具体的な事実をもつて違反行為を申し上げます。そうするなら、そういう事実があるとするなら今まで監督していないなかったのか。それ

は「使用者は、労働者の貯蓄金をその委託を受けて管理する場合においては、貯蓄金の管理に関する規程を定め、「これは届け出ていると思うので

すが、「これを労働者に周知させるため作業場に備え付ける等の措置をとらなければならない」。これは労基法に示

しておられるわけですね。もしこのことをしていなければ違反になるわけです。

○佐野芳雄君 発言でございまして、労働大臣に申し上げますが、基準法第十八条の三項に

は、申請があつたら、それを調べて認定

をするんでしよう。書面が来たら、どうふうな扱いを今後することを申し上

げておきます。

○政府委員(大月高君) 先ほど、私が朝日ジャーナルで言明いたしました点についてお尋ねがございましたが、そ

こに書いてあるとおりでございまして、その問題は、勤務先預け金に関し

ましては、従業員からの預かり金は適法といたしておりますけれども、従業員の名において、他人でございますとか、友人でございますとか、あるいは家族でございますとか、そういうような預金を受け入れますと、これは第十八条の指定以外になるわけでございます。そういたしますと、当然労働基準法第十八条によつて保護されない預金でございますから、それは当然「出資の受入、預り金及び金利等の取締等に関する法律」に違反する、こういうことでございます。

それで、勤務先預け金につきましては、労働省におきまして労働基準法第十八条に基づいて御監督になつておるわけでございますから、その御監督が適正に行なわれる限り、「出資の受入、預り金及び金利等の取締等に関する法律」の違反事件は起きない、そういう意味でわれわれは法律の適正な運用に期待いたしておるわけでございます。

○佐野芳雄君 そこで、労働大臣に申し上げ、あるいは銀行局長、大蔵大臣にも御承知願いたいと思うのですが、私は、そういう不特定多数の者、いわゆる従業員本人でない家族、親戚以外に、隣人からも委託を受けていわゆる従業員の名において預金をしていくといふ、今銀行局長の言う違反行為を多く知つておるわけです、事業所の名前は申し上げませんが、二、三年前にある事業所が閉鎖いたしました。その従業員の預金は全部たな上げになりました。そこで、従業員が騒いだのでなしに、その従業員の近所の

者、親戚の者が大騒ぎいたしました。本人は自殺したとかしないとかいうふうな事件があちらこちらにできただことがございます。これは二、三年前の話です。このことは明らかに、いわゆる従業員以外の不特定多数の者の預金が導入されておる。銀行局長の言う、明らかにこれは違反行為である。こういう事実が工場がつぶれたことによつて出てきているという事実を、御承知おき願いたいと思うのです。労働大臣はそんなことないとおっしゃいますかどううか。

○國務大臣(大橋武夫君) 私はないとは申しません。先生のおっしゃることでござりますから、さだめしそういう事実があつたことと存じます。たまたま、その事実の内容について私は承知はいたしておりませんが、またあるいはあり得べきことかとも存じます。つきましては、今後の対策といたしましては、この機会に、従業員の社内預金の名のもとに第三者の預金が預けられるというようなことのないよう、大蔵省の銀行局の当局とも十分に連絡をいたしまして、今後は厳重に監督をいたしまして、将来さようなことのないようにいたしたいと存じます。

○佐野芳難君 基準局長のところには、基準法によりまする法の施行の問題に関連して、いろいろの問題について地方の監督署からたえず報告が来ておると私は思いますし、また報告は聽取されておると思うのであります。これは最近の新しいチラシなのですが、これも事業所の名は申し上げませんが、これには「まず貯金、それから生かせ妻の腕」と、こういう見出しをつけ、おれのところの会社の利息はこ

れだけ、銀行や郵便局の普通預金はこれで見ますと、去年の十二月から今年の一月までの私のほうの預金は、普通預金が九分六厘、特別――これは定期預金ですが、これは九分だ。しかし、これは五十万円まで無税であると、こいつらに書いてある。そして無税にならないそれ以上の預金は八分四厘にすると、こういうことで、そしてそのチラシの裏に、ごていねいに、郵便預金を一年間一円預けてもその金利は三百六十円、普通銀行では二百十九円だが、おれのほうの会社の時金では九百六十円の金利がつきます。こういうチラシが出ているのです。これはおそらく、基準局のほうでいうと、それは従業員に渡したのであろうと、こう言うでしようが、もしこれが町にまかれているとする、これを知らないといふると、基準監督署は実に怠慢だと思うのです。こう言わなければならぬ。そしてどういう事情の変化が知りませんが、この会社の利息は今年の二月から変わつておりますて、そして百円から五十万円までは年九分――七分五厘、そして会社の特別預金は、いわゆる無税と考えられるものが九分と、同じように直しております。いわゆる無税になるオーバーする金額につきましての金利を上げておるわけなのです。こういうことになりますと、これはもう純然たる金融機関並みの仕事をやつているということを言わなければなりません。

ば、従業員の金に一割やそこらの金利を払つても、むずかしい、高い金利で借りるよりも得だし、借りる金を借りるのだからいいということになりますが、こうなると借用金ですよ。これは一つの例を申し上げたので、もし必要なら私のほうには十数項の例を持っております。こういうふうにいわゆる事業上やむを得ないものといたしましても、それが預金という形式になりますと、これは私は大蔵省の立場でチエックしなければならないことになると思うのです。これが今度の法改正に關係があるのです。ですから、私はこの問題はもう少し明らかにしなければならないと思うのです。

そこで、先ほど大島局長がいろいろ調査をしてごらんになつたというよう認可ををして、しかも中止するところの権限を持つて、そういういろいろなことにについての罰則規定はちゃんと持っているのですから、少なくともこれから調査というのではなくて、今日までに調査がもうできていなければならぬはずなのです。これから調査をしていくでは、基準法違反ですよ、基準監督署は。責任は基準局長にある、労働大臣にあると思うのです。事件がなかつたからということで、これから調査するとは何ですか。私は、少なくとも調査はしていなければならない。さればいなければならぬはずです。

したがつて、もう一ぺんお尋ねをしたいのですが、建前で、していないといふような怠慢はないというのに立つて、この機会に資料を要求をいたしました。いと思うのです。いわゆる社内預金を

行なつてゐる企業の数、第二には、その企業内に勤務してゐる従業員の数と、貯金をしておる従業員の数、そしてその平均一人当たりの貯金額と全体の貯金総額、過去二カ年の間に事業の縮小あるいは閉鎖等によつて、その貯金及び利息が約定どおりに支払われておるかどうか、もしそれに変化があれば、その内容と実情を、資料としてすみやかに提出するように、労働大臣から事務当局に指令をしていただきたいと思ひます。特に、私は、このことを労働大臣にお願いするのは、やはり監督の最高責任者である大臣からこのことをお願いしたいと思うのです。

そこで、非常に三月中の日数も少くなつて参りましたから、法案の成立はおそらく政府側は急いでおられると思って参りませんから、そういう意味で、ひとつ資料の提供をぜひすみやかにお願いしたいと思うのです。

そこで、非常に三月中の日数も少くなつて参りましたから、法案の成立はおそらく政府側は急いでおられると思って参りますが、佐野の意見には反対であるとおっしゃるのは、これはやむを得ないと思うのですけれども、少なくともこの法律の改正に必要な資料も出ないので、重要な資料も出ないので、与党の諸君といえども単なる賛成はどうできないと思うのです。資料も出でないのに、そういう重大な問題があるのに、資料なしで、よろしい、与党の案であるから賛成である、そういう多數決はこの委員会では与党諸君として

（西務大臣）さきほど、
もとらない、こういふうに私は考
えてゐるのですが、そういう意味で、少
なくとも今明日のうちにこの資料を出
していただけますか。大臣のお答えを
伺いたい。

ことにごもつともとは存じますが、從來労働省といたしましては、さような詳細な資料も調査いたしておりませんので、今明日中に資料として提出することは不可能でございます。ただ、わかりまする資料は、事業所の数は大体わかつております。そのほかの数字は、まことに申しわけございませんが、今明日中に提出は不可能でござります。

○ 依里芳雄君 これは非常に重要な御
答弁でございまして、一体そういうふ
うなルーズと申しますか、責任ある体
制のない——いわゆる勤務先預金を大
蔵省は今度の免稅の対象にして、しか
も大蔵大臣が二日前に私の質問に対し
てお答えになりましたように、今度の
低金利政策、金融正常化に基づいて、
非常に毅然たる態度をもってこの方向
に大蔵省は御努力になつてゐるわけで
す。大蔵省の監督を受けておる相互銀
行、信用金庫は、これだけの大蔵省の
きびしい指導の方針に基づいて、非常
に苦しい経営を今後改善しなければな
らないわけです。そういうようなもの
と一列同人に、今労働大臣がお答えに
なるようなルーズな、責任のある体制
のない町の一金融機関、しかも内容的
には明らかに銀行局長の言う違反的行
為である、不特定多数の者から撥装し
て導入しておるようなものを、免稅の
対象に一般金融機関と同じようとする

ことが一体妥当なのかどうか。今まで
は国民貯蓄組合法によつておりました
ので、これは別個であります。これ
は私は非常に重大だと思ひます。だい
ぶ時間がなくなりましたけれども、こ
の点からいへる同へにしておきこ

○國務大臣(田中角栄君)　社内預金と
俗に言われておりますものに対する大
蔵省の考え方を率直に申し上げます
と、原則としては好ましい姿ではない
という考え方でございます。できれ
ば、こういうものはやめてほしいとい
うのが大蔵大臣としての考え方でござ
います。しかし、現実の問題として、
労働基準法の十八条に基づいて、これ
らの規定を作らなければならなかつた

という事実というのも、読めておる
わけでございます。これは労使双方が
協議をして、こういう制度を作つてお
るわけでござります。まあ、あなたが先
ほど言われましたとおり、運転手組合
でもって、あるいは春秋の旅行に對す
る積立金というようなものが非常に大
きくなつたものが、社内預金というよ
うなものにも發展してきているわけで
あります。ですから、現実問題として
は、これららの問題に対して税法上の恩
典を与える場合も、現実そのようなも
のがあるのでござりますから、これに
対しては、これ貯蓄免稅の制度をそ
まま適用しようということで御審議
願つておるわけであります。

そこで、大蔵省の二律背反という問
題がござります。先ほど申し上げたと
おり、現実的にあるものに対しては恩
恵を与えるという方向と、もう一つ
は、金融業そのものの考え方からいた
しましても、實際上は労働基準法十八

条に規定する組合員の預金、いわゆる従業員過半数以上の承諾を得ておるものというような限定されたものではなく、利息が高ければ親戚、知己、友人等が社員の名において預金をする。まして、ただいまお示しになつたようなことが町にまかれておるということになれば、当然出資の「受入、預り金及び金利等の取締等に關する法律」の真つ正面からの違反でござりますので、まあ私はそういう意味では、現実論と、もう一つはこの法律、ただいま申し上げました銀行業務と類似をしたようなものを営んでおるという、営みやすいといふものに対しても、何とか処置をしなければならぬという、二つのことを考えておるわけでございます。

まあ、先ほどからの御説に対して考えましたのは、労働省と大蔵省との間に十分処置をしてしまつて、まずこの金利等の取締に關する法律によりまして、あなた方がそういうようなことをしまつて、第十一條以降によりまして懲役もしくは三十万円以下の罰金に処せられるのですよ、こういうことは絶対やつてもらつては困る、こういうことを周知徹底せしむる措置を早急にとるべきであるということが一つでござります。それから、もう一つは、少しでも利息が高いという状態を追つかけるために、ついに破産、倒産をしたときになつてから騒ぐというような事態に對して、こういうところには預けてはならないのですと。また、これを自分の名前を貸して偽裝預金をするという組合員自身に対しても、自省をしてもらうということも重要なポイントとして、猛省を促さなければいかぬと思ひ

ます。それから、もう一つは、労働基準法十八条の罰則は、他の法令による罰則規定を引用しておりませんが、私はやはり労働基準法十八条の左の各号に該当する違反行為をした場合、管理職が不適当であったというような場合には、これを返済しなければならぬといふ規定だけございますが、私は、少なむともこの金利等の取締法のような項目を設けて、こういう法律の違反に対しても直ちに解散を命ずるとか、何年間かかることをやつてはならぬとか、将来これに対して決してこの種の社内預金制度は認めないとかいう法制上の問題もあると思うのです。だから、これらを法制上いかに整備しなければならぬかというような問題に対しても、大蔵、労働両省間で可及的すみやかにこれに対しても結論を出したいたいという考え方を明らかにいたしておきたいと思います。

最後にお願いいたしますのは、しかし、今度の税法改正で御審議を願っておりますのは、そういうあなたのおっしゃっているようなことをわれわれ自体もこれから考え、また当然法の改正等もしなければならないものに対しては、鋭意検討を急ぎ、これが実効をあげるよういたしますが、現実問題としてあります社内預金というものに対しては、現実論からして、少額免税制度を設ける以上、やはり適用範囲から除外をするということは正当を得ておらぬということでございます。でありますから、この税法のほうはひとつ大蔵省の方をおも十分御理解賜りたいと、かのように存じます。

○佐野芳雄君 いろいろ委員長並びに理事諸君に御無理を申し上げて、両大臣

臣にお越しいただいたのですが、時間もだいぶ来ておるようですが、野々山同僚も質問があつたのですが、私に道義的に譲つてやるということをやつておるのですが、それにいたしまして、も、だいぶ時間が来ておるわけです。この際に、私は大蔵大臣に御承知願いたいのですけれども、労働組合が納得をしておるとか、労働者が理解しておるとかいうようなことが前提のようなお話をございましたけれども、実は一昨日でしたか、一昨日でしたか、総評の代表と同盟会議の代表が労働大臣にお会いして、今社内預金の問題が税法の改正に關係して審議されておるようだけれども、私たち總評並びに同盟会議としては、社内預金に賛成いたしておりません、そういうことで、この際、社内預金についてもう少し新しい角度からの検討をしてもらいたいという要望をいたしております。したがつて個々の労働者の感じは別といたしまして、少なくとも労働者の組織の代表であるという人たちは、社内預金に対して賛成していない。そのことをひとつ大臣はしつかり御承知おき願いたいと思います。したがつて、この社内預金は労働組合も賛成しておりますので、労働者と経営者と取り組んでいるのだからいいのだということではなくございませんから、その点ははつきり御認識を願つておきたいと存じます。

小企業者の設備の近代化並びに中小企業等協同組合等の共同施設の設置及び工場の集團化等に必要な資金の貸付事業を行なうときは、国はその事業に必要な資金の一部について毎年度補助金を交付し、その助成をはかつて参ったのであります。この都道府県の貸付事業の対象は、大別いたしますると、第一に、個々の中小企業者が行なう近代化に必要な資金と、第二に、二つ以上の中、中小企業者が相協力して行なう近代化に必要な資金とに分けることができますが、この後者につきましては、一件当たりの金額も比較的大きく、また各都道府県における対象案件も毎年度変動することになりますので、各都道府県における資金需要もそれに応じて変動しやすい状況にあります。

一方、従来の補助金交付方式による助成の場合は、その補助金を財源の一部とした貸付金の償還金は当該都道府県にとどまり、再貸付の財源に充てられることになるので、後者の資金について見ますと、ある年度に資金需要の多い県に対して多額の補助金を交付しましたが、その償還年度においては資金需要が大幅に減少することが予想されるのであります。

しかも、今回の改正法律案によりまして、この範囲を拡充し、従来の共同施設及び工場集團化等に必要な資金に加えまして、中小企業者の合併及び店铺の集團化等に伴う施設の設置に必要な資金を追加し、これらの資金に合わせて中小企業高度化資金と称することといたしましたが、これに伴い、その資金需要量も今後増加する見込みであることにもかんがみ、この中小企業高度化資金に対する国の助成の方法とし

ては、その資金の効率的な使用をばかり見る見地から、従来の補助金交付から利子貸付金の貸付に改めることとし、別途改正法案を提案して、御審議をお願いしている次第であります。

しかして、この改正後の法律の規定により、都道府県に対して行なう国との貸付については、これを一般の歳入歳出を区分して特別会計において経理することが適当であると考え、ここに中小企业高度化資金融通特別会計法案を提案した次第であります。

○委員長(佐野廣君) これより外貨公債の発行に関する法律案、所得稅法の一部を改正する法律案、法人稅法の一部を改正する法律案及び租稅特別措置法の一部を改正する法律案を一括して議題とし、質疑を行ないます。御質問のおありの方は順次御發言を願います。

便利は便利なんですかけれども、そういったような今後のいわゆるやり方をする一つのテストというか、先駆をなすものかどうか、そのところをちょっとお伺いしたい、第一条の解釈の問題で。

○政府委員(稻益繁君) ただいま先生御指摘いたしましたように、前回の国債発行をいたしました際には、当時の情勢と申しますか、戦後初めて出す公債でもありますので、起債市場における需要も未発生のあるものかどうかと

から、今後もあるだらうから、ひとつ予算できめさえすれば、個々の具体的な起債金額ですね、それを法律でどうしたくてもやつていいんだということは、明治政府ではやらなかつたのです。すべて外債を発行するときには、何年何月の何の法律に書いてあるその金額というものを引用したわけです。今度は、予算にあるからいいんだといふ方針ならば——これは国内債ですね、内起債ですね、これは将来発行するかどうかわかりませんが、それでもやつぱりやんと書くこひです。も

る法律案、これで済むべきではない質問を二つ、三つしたいと思いますが、簡単に御答弁願います。

その第一条ですね、これは外貨公債のいわゆる起債法というか、発行に関する基本の条項なんですね。これが原案では、起債の限度は「予算をもつて、国会の議決を経なければならぬい。」予算できめれば起債法はもう要らないのですね。そういう意味だと思うんです。それで、私は、これは非常に便利で、いわゆるビジネスライクだと思うんです。予算で通つたから、それにちゃんと外貨債発行と書いてあるから、二重の手間を必要としないという考え方だと思うんですが、しかし、従来、起債ということは非常に重要な視されまして、個々の公債発行について、内国債たると外国債たるとにかかるらず、すべて起債法で限度をきめて起債を実行したというのが、昔からのやり方だったんですね。第一回の産投に外債を幾ら発行するということを掲げてあれば、立法措置は要らない、こ

いうこともわからぬといふような事情もございまして、一回きりの法律の形でお願いをいたしたわけでございました。その後、政府保証債という形ですでに五回ほど発行いたしました。だんだん、ニューヨークの起債市場においていろいろ日本との外債についての評価も出て参っております。今後、私どもといたしまして、ある程度安定したい条件の起債ができますれば、引き続き今後も国債の形でも発行して参りたい、かような考案が基本にありますて、今回はいわゆる一年一回限りの形にいたしませんで、別途予算では十分限度について御審議いただくことにしまして、起債市場の事情が許しますれば、また国内の資金需要がそういったものを必要とするという事情でありますれば、引き続き発行が可能なようにならしたい、かような基本的な考え方をもちまして、今回はこのような形の法案で御審議をお願いした、かような事情でございます。

で予算できめれば、その予算に国債財源とか国債発行によると書けば、国内債でも、この原則は便利ですからやつてもいいかという議論が出たときに、どういうお答えになるかということを、将来のために聞いておきたい、こういうわけです。

お願い申し上げます。
○委員長(佐野廣君) 午前はこの程度
とし、午後は一時再開いたします。
暫時休憩いたします。
午前十一時四十一分休憩

午後一時十七分開会

○委員長(佐野廣君) 委員会を再会いたします。

從来、起債ということは非常に重要な視
されまして、個々の公債発行について
て、内国債たると外國債たるとにかか
わらず、すべて起債法で限度をきめて
起債を実行したというのが昔からの
やり方だったんですね。第一回の産投
関係の分ははつきり出ておったと思いま
すが、今後は何回発行しても、予算
に外債を幾ら発行するということを掲

ば、また国内の資金需要がそういったものを必要とするという事情でありまして、引き続き発行が可能なようにいたしたい、かような基本的な考え方をもちまして、今回はこのような形の法案で御審議をお願いした、かような事情でございます。

まあそういうそのつどという形で行なわれておつたわけでございまして、そういうやり方もあるかと思うのであります。ただ、何分、一応私どもが現在の時点を見通しますと、引き続き、まあ発行が、何と申しますか、市場の事情からも可能であろう、しかも国内のそういうた面に対する需要も引き続いて多いであろうといったような事情

○津島壽一君 あまりくどく聞くと時間を持りますから、これは従来の起債権限の得られる立法とは非常に違ったことになつておると思うのですよ。今の内国債を発行するかどうかという政策問題を開いておるのじゃないので、内国債についてもこういうような書き方ができれば非常に便利だと思うのですよ。予算の定むるところによつて政府が内起債を発行することができる、こういう規定を作れば、年々の予算でどんどんやれば、いわゆる個々の内国債についての起債権眼は要らないわけになるんですね。そういうことまでもやつぱり立法の形式からいえば可能であるということが考えられるから、これはもうたいへんな私は、財政の問題としてはここに一つの恣意が入つておると思うのです。それを戦前はなるべく簡便にしようとしたけれども、この程度までにはいかなかつたでしょ。ことに戦後は、予算が通つても各省の設置法が通らなければ、職員も増加できないぢやありませんか。だから、予算の定むるところによつて増員するとか減員することができるという法律だけ出しておけば、設置法は要らないのですな。毎議会に厄介なことをのは、どういうものかということです——うような、立法のやり方において従来の規定を破つてまでもここまでいくのは、どういうものかということで——私はこれに賛成なんですよ。賛成だけのものにおいてはこののような法律のほうがむしろ妥当ではなかろうか。二つの考えが実はあつたわけなんであります。が、むしろこの形のほうが妥当ではなかろうかということとこのような形にしたようなわけでござります。

れども、どうもほかとつり合わないものになるのじゃないかということで、これは外債できますから、こうやっておけば便利じゃないかというくらいの問題だけに考えないほうがいいんじやないかという私の感想ですが、これは反対するわけじゃないけれども、それが一点です。これ以上申し上げません。

それから、次の第二点の、第二条に非課税という規定がござります。これは前の法律にもこのとおりの大体規定があつたのをそのままこへ書こうというので、これも別に異議を申し上げるわけじゃないのですが、これは主税局長にお伺いしたいのですが、いろいろな起債の発行に関する法律の中で、その発行したものの税金はこうするのだということを一々こういう立法の中へ税法規定を入れていくことであれば、これは特別措置法なんというのを要らなくなるのです。いわゆる助長する産業のところへ書けばいい。これも公債発行を容易にするための法律であつて、しかも課税の問題で非課税をしようという一つの特別措置であるわけですね、これは。それならば、むしろこういう起債法規の中に課税法規を入れないで、これは立法の形式で反対じゃないのですよ。これは特別措置法の中に入れる規定をわざわざここに盛り込む必要があるかどうかという立法の形式の問題ですが、しかも現在の特別措置法は、御承知のように、戦前外債はこれと同じような趣旨の規定があるわけですね。その法律の規定の中に、これから発行される外貨公債というか、第何号の外貨公債について、戦前外債と同様の特例を設けるという、文章は別としてですよ、そうすれ

ば簡単じやないかと思うのです。法文を引用しないで。しかも、所を得ていいのじやないかと思う。私は、税法規見たり、全部あつちこっち、通産省の法規を見たり、農林省の法規を見たりしたけれども、税のことならここに書いてあるという立法形式がいいんじやないかという観点から、この今新たにこしらえるこの法律に、またこの二条——これは戦前外債の非課税の規定を特別に設けられましたね、あの規定と違わないんですよ。しかも、ここへ第何条何項という規定を引用すると、読んでもわからぬです、私読んでわからぬから、法文を書いてもらつたりなんかしたんですねが、結局そういう立法形式がいいんじやないかという考え方なんですね。主税局としてはどういうお考えですか、ちょっと承りたいのですが。

○政府委員(村山達雄君) 今先生おつしやつたのも確かに一つの考え方だと思います。ただ、現在、外債発行について非課税の規定を設けておりますのは、一つは、政府の発行したもの、それから電電とか日発、これはそれぞれ基本法がございます。こういうものは、それぞれその単行法の中でもうたっているわけでございます。それで、今度は、外貨国債の発行が、これが一本になるかどうかわかりませんが、これはおそらく今までと違いまして、こういう一本の形になつておる。ここに入れますと、これで全部包括的にまかなえるわけでござります。

ただ、先生がおつしやるように、特別措置法の中に規定するとして、どういう形になるかと申しますと、これはおそらく、かりにおつしやるもの、政府のお話じやないかと思うのでござります。

います。それぞれの政府機関とか、あるいは半官半民のものをすべてやるということになりますと、これは一々内容を審査しなければいけませんので、そういうことじやなくて、政府についてどうかというお話をあると思うのでござりますけれども、政府のやる場合でも、現在の租税特別措置法の形でいきますと、一つ一つの税目について書く形でございます。所得税は所得税、法人税は法人税、相続税は相続税、印紙税は印紙税、それから地方税は地方税の中に書くわけでございます。そうすると、今の租税特別措置法の形を改めれば別でございますが、今の租税特別措置法の体系のままですやるということになりますと、同じ政府発行の公債について、それぞれの場所で、国の租税特別措置法の所得税のところ、法人税のところ、それのところで全部書かなければならぬ。さらに、地方税法のところへ書かなくちゃならない。それとどちらがいいだらうかといろいろな考え方でございますが、それらを考え合わせまして、現在のところはここに盛つてあるような形になつたということでございます。

り、六条は直接には所得税だけをうたつております。それで、御案内のとおりに、戦前の外貨債につきましてはそれぞれ約款でそれぞれの個別条件がきまっておりますので、その個別条件のあるものにつきましては、戦後も、税制の建前は変わりましたけれども、その免税約款が有効である限りそれによります。それがまあうしろにも書いてあります。それでござりますが、かりに免税約款が具体的に何を取りきめてないという場合におきましても、戦前は支払地課税主義をとつておったわけでござります。所得の発生は支払い地において行なわれるということでございました。ところが、戦後は支払い地が発行している法人の所在地に所得が発生するという形をとつているわけです。ところで、戦前の外債の利払い地はほとんどが外国であるわけですね。したがって、戦前では当然非課税、戦後では当然課税になるわけでございます。その間の経過をきめまして、それで、そういう約束で発行しているものについて、戦後国内の税制の建前が変わったからといって課税する税約款がきめてなくて、当然その当時の引き受けた人は非課税になることを予定して買っているわけでございまして、当分の間非課税と、かりに免稅約款がきめてなくてても、当然その当時の引き受けた人は非課税になることあるんですけど、それとは違ったものですから、外債として。つまり、前の外債は約款において免税条項があつたから、

これを措置法で追認して、まあ立法のいわゆる非居住者に対して支払い義務者の権利を認めようというのがあるために、措置法でもってそれは課税しないんだと、こうしたわけですね。今度も、これはやはり日本が債務者であります。それならばかけてもいいんだと。しかし、かけないんだというのがこの法律でしょう。かけてもいいものをかけないというところに特別立法があるんですね。その点は一つも変わらぬじゃないですか。

じゃ、前の所得税法の例外として戦前外債にね、それはほかの税種のことろは課すかもわからぬですか。すべての租税を課さないという約款になつてあるんですからね。そうすると、あそこへ持つていったから、いわゆる一度、何か特別措置をほかの租税ごとにみな書かなくちゃいかぬという立法技術というものは必要なんですか。特別措置法だから、一本で、何々税何々税は課さないと書けばいいんであって、しかも戦前外債については所得税についてはこうするということを書いてあるだけで、それと同じことを書いたら目的を達するんじやないです。何か非常にむずかしい立法技術が必要と言ふが、それはあとで私聞きましたよ。そういう説明では納得できない。まあその程度にしましょう。

それから、最後にもう一点ですが、これは大蔵大臣に質問したいと思っておった点ですが、どうも主税局長とか理財局長では困難だと思いますが、この外債がこういうふうに書いてある、それ以外に外債の発行は予定されているものがあるし、いろいろあるんですねが、東京湾のあれも出てるんです

が、この外債の発行といふものは、大臣の職能権限ですね、これは。これだけは間違いないと思うんですね。
そこで、この法案がそういうふうに一般的の権限でもって起債をやり得るようになるというのは、今後も相当多いだろうということが予想され、また計画としても多いものがあるわけです。
そこで、外債発行の仕事を大臣がやるんでしょうが、出先の機関はどうかという問題です。今たとえば大蔵大臣の代理というか、権限を委任されたものとして、これはニューヨーク市場でしようが、これも話がはつきりしていると思うんだが、どういう機構になつてているんですか、受け入れ交渉体制ですね。外務省は別ですよ。これは権限外ですかね。それは協力はしなければいけません。それをひとつ政務次官からでも、理財局長からでもいいが、これだけどんどん出てきて立法の形態まで変えていこうというような時期に、一体向こうの折衝をする権限を委任された機構ですね、それはどうなっているんですか。

いう交渉をする出先の機関というものを、実は何と申しますか、相當な機関を置いていただきのが望ましい、かように実は常々考えているわけでござりますが、現状を申し上げますと、御承知のように、戦後は出先の者が全部外務省の系統で一本になつております。私のほうからも実は出向の形でニューヨークに領事という資格で実は人が派遣されているわけでございます。たまたま、こういったニューヨークにおきます外債その他いろいろな大蔵関係の仕事が非常にふえて参つておりますので、そういった関係もありまして、現在在大蔵省から参つております総領事館の中の領事、これに大蔵事務官の資格を別途兼務の形で与えまして、こういった関係の直接、何と申しますか、国債発行といった大蔵省の専管の事項でありますこういった事項について、は、極力そういう兼務の形での大蔵事務官の資格でいろいろ現場でもつて折衝してもらつてゐる。いろいろ市場の情勢を探ることをいたしましたり、あるいは条件の交渉をしたりするといふようなことをやってもらつて、いるのが実情であります。できれば、さらにそういう機構を充実したものにして参りたいというふうに、かように希望としては持つております。

否定できない。しかし、ものには大体限度があるのです。これは領事の力をもつてなかなかやれないものもあるし、また相手方からいえば、世界の金融界のオーリソーティ、最高峰にいる人と対等に交渉するということは、これは私どもとしては非常に困難だと思うんです。これは大蔵大臣じかに行つてやれば一番いいのですが、そうはいきませんまい。それで、これだけ外貨需要が多くなって、この形容を見ましても、保証債もたくさん出ようというとき、総領事の下部組織の者がそれはいろいろやっていますというのではどうも相手方から見ても感じが悪いと思うんです。そういう意味において、私はこれだけの大きな計画を持って、将来大いにやるんだ、それが日本の産業の拡大に非常に寄与するんだということ大きな方針であれば、私はやはりこの体制を早く整えないと、何か片手間でやつているような感じを諸外国の人を与える。

と思うので、私は、どうも戦後の機構として非常に、これだけ大きな仕事をやろうと/orておるとき、領事を置いてあるからいいのだというようなことは、私は問題にならぬと思ふのですが、言葉が過ぎるかも知れませんが、これは私の自分の体験からそういう話をしますから、よく大蔵大臣に政務次官からお伝え下さい。内外でそういう声を聞くのです。だれが日本政府を代表しておるかということをよく聞くのです。でありますから、ひとつ根本的にこの問題は、もちろん外務省の権限をどうするということは絶対にいけないことであるけれども、代表資格はちゃんとしたもので、向こうのりっぱな人とちゃんとした、対等な地位、というか何かそういふたふうな地位、それから長くおつて向こうの事情をよく知るということではないと、私はそれは片手間ではいかぬと思う。そこで、政務次官がもし私の意見に同調するなら、きよは大蔵大臣のいるところで私は言おうと思ったのだが、陰で言うよりは、この法律案が出た機会に言うのが私の義務だらうと思うから、非常に耳ざわりかもしれませんけれども、ひとつ政務次官から御所見を承りたい。

勘案いたしまして、それをその年度内に何回募集するかというようなことを運ばしていただくわけでございます。

の過年度の補正後の金額と現行税法による収入の見込み額、この金額を比較してみますと、私の計算でいきます

みの基礎が合っているか合わないかと

第三十一国会のときに、例の百万円まで控除するという法律が大蔵委員会

の三月二十一日で私は定年をして、自分の問題は解決がつきましたから、この機会にひとつ、これの手直しができぬだろうかということを考えるのであります。

一般の私どもの周囲の例を申し上げると、定年退職して退職金をもらつ

現状におきましては、御不満をいたただいておりますような実情でござりますから、外国債募集においても、今後たび重なることを予想いたしまして、たゞいまの御指摘は大蔵大臣にもとくと報告いたしまして、政府、われわれと

かということを、実はお尋ねしたかつたわけです。

○小酒井義男君 所得税の関係で、二点お尋ねをしたいのですが、他の委員からあるいはすでに質問された点に触れるかもわかりませんが、そういう点がありましたら、ひとつ簡単に答えていただき、あとは記録を見せて

五%ぐらいふえるであろう、それから給与水準は六%ふえるという基礎の上に、税収の積算をしているわけでござ

スが一〇%アップしたという場合に、税収の面でどういうような数字が出てくるのか、お尋ねしたいと思います。

は給与の引き下げがされている部分があるのです。そういう情勢の中で、

され、それが他の異途税率の選択肢になりますが、税収総額ということになりますと、大体給与が一上がりますと

○小酒井義男君　これは予算の説明書を見て感じたことなんですが、源泉分離課ではないし二・三くらい上がるか下がるかでござります。

○政府委員(村山達雄君) 計算には間違いないと思います。ただ、その見込

○小酒井健男君　これは先の話ですか
ら、議論をするだけになると思います
ので、具体的にもう一つの問題で、こ
れは質問というよりも、むしろ私のほ
うからもいろいろ意見を申し上げて、
政府でひとつ考えてもらいたいとい
う問題なんですが、実は退職金に対す
る税金の問題なんです。

は、これは無制限にやつてきたのです。年令には制限ない、政府が言わわれた逆のことが出てきたのです。私は、これを一ぺん取り上げたいと思っておったのですが、ちょっとどういうことは変ですけれども、私自身が退職の関係についたのです。ところが、本年

は考へるものですから、なければ、そういうふうにすることによって、比較的年令の若い退職者に對して税負担を輕減をすることができる、こういうふうな結果になると思うんですが、そういう私の考え方に対し、政府の考え方をひとつお聞かせ願いたい。

卷之三

卷之三

御指摘のとおり、三十六年に実は百万円という制限を取つ払つたわけでござります。そのときの考え方は、大体定年が、普通の民間の例をとりますと、平均五十五才になつておる。そこで中学校卒、高校卒、大学卒で、今の三万、四万、五万という基準で、百万円で頭打ちをしたときに、どれだけ切られるかというのを計算してみると、大学卒では二十一万円、それから高校卒では三十三万円、中学卒では約四十万円程度までで頭打ちになつてしまふ。それがどうも——これは税制調査会でも審議したわけでございますが、その事由が、どうも財源の関係でということをおかしいし、それからまた負担力の関係からいっても、担税力等の照應關係からいっても、頭打ちというのはいかがなものであろうかということで、現行法のよくな、そここの頭打ちは全部取つ払つたわけでございます。

論を出して対処していただきたいと思ふのです。ただ、私がこういうことを今の時期で申し上げているのは、国内のいろいろな経済的な変化に伴つて、若年で退職をする人が、ことしあたりは相当出るのではないかという気もするのです。そういう層ができるだけ優遇するといいますか、あれするには、若干でもこれによって減税ということころができますれば、それも一つの政策としてでも考えられるのではないかというふうに思つておりますので、ひとつ御検討いただきたいと思うのです。

○政府委員(村山選雄君) まあ詳しいです。答弁は、今の通達を見た上でのことですが、わって来る。これじゃどうもおかしいんじゃないかという感じがするのです。が、いかがですか。

○永末英一君 それでは、通達を御覧ください。要すれば、国税庁の責任者に来ていただきて、その点のことをひとつ明らかにしたいと思います。きょうはこれで終わります。

○委員長(佐野廣君) 速記をとめて。

(速記中止)

債としての外債発行への突破口をこで開くものではないかということでお、當時予算委員会でも議論の対象になつたことは明らかです。ところが、それが財政法のワク外だというような口笛でお逃げになつて、第一回分はやらましたが、その後はまたいろいろな府保証債をずっとと続けられましたけれども、今回同様に、あのときの三十四年の一月にやられた外債の引き受け手がアーチスト・ボストンと同様であったアーチスト・ボストンによると、今度はファースト・ボストンでやられる。これは一体、何か日本の外債とファースト・ボストンとの間に特殊的な関係といふもののが考えられるが、これは一休どういう理由に基づくものか、この占を第二点として質問いたしますから、明らかにしておいていただきたいと思うのです。

それから、第三点はですね、これは若干意見も入るかと思ひますが、やはり今後はですね、今後は多くは、この外債を募集する場合は産投外債一本の構想でいくのではないか。しばしば新聞で報ぜられるところを見ると、大蔵省の基本的な考え方は、どうもそのようしか受け取れない。産投外債一本で今後はいくといふ構想をお持ちであるかどうか、この点も第三点として御質問しますから。

それから、四点はですね、三十八年に産投外債六千万ドルですが、逐次年をおつてこれを増加していくような考え方を持っているのかどうか。これは三十八年度一年限りの外債募集であるのか、今後も引き続き延長し、あるいは増加していくような方向をとろうと考えているのか、このことを。

以上質問した点ですね、四点です。委員長、一括質問しましたけれども、時間の関係で。これを答えてもらいたいと思います。

○政府委員(稻益繁君) お尋ねの第一点であります。三十四年一月、お説のように産投国債という形で外債を発行いたしました。で、それ以後、これは一回限りであります。それ以後は電債、開銀債、こういった形で、いわゆる政府保証債の形で、つしまして、五回ほど出して参っておりました。ところで、今回なぜ国債にまた戻ったのかというお尋ねだと存するのであります。

が、これはまあいろいろ理由があるわけなんであります。一つは、三十七年度が実績で申しますと八千三百五十万ドル、これはマルク債も入っての話ですが、マルク債の二千五百万ドルを除きますと約五千八百五十万ドルであります。これがニューヨーク市場で発行いたしております。今回は一応国債の形で四千万ドル、計一億ドルを出すという計画です。

国債をとります一つの理由は、たまたま三十八年度に、戦前に発行いたしました外貨債の満期償還が三千万ドルくらい、二つの銘柄であります。来るわけであります。一つの考え方といいまして、そういう国債の償還時期が参りますと、これを借りかえてはどうかという一つの考え方があつたわけですね。いろいろニューヨークの市場でこの点をサウンドいたしてみますと、おおむねやはり借りかえというのは最近、何と申しますか、人気が悪いといいますか、やはり満期にきたものは一

心償還してもらって、その償還するこことにはならないが、非常にそういうものを出しやすい空気ができると、そういうふたよな事情もあるので、たまたま三千万ドルという国債償還があれだけのものとなるまる引き受けると、これは一回限りであります。それ以後は電債、開銀債、こういった形で、いわゆる政府保証債の形で、つしまして、五回ほど出して参っておりました。ところで、今回なぜ国債にまた戻ったのかというお尋ねだと存するのであります。

それから、いま一つの事情は、いろいろ来年の財投の原資を考えました場合に、この際有利な条件で借りられるものならば、市場が許す限りひとつ発行したいという考え方が基本にありますと、約五千八百五十万ドルであります。これが、ニューヨークのいろいろな理由であります。要するに、戦前の外債の満期償還が三十八年度に三千万ドルほど来る、この点が第一点であります。

それから、いま一つの事情は、いろ

ういった国債を出すのではないかといふお話をあります。御指摘のように、第一回の産投外債を出します場合には、いろいろアンダーライターについて検討いたしました結果、ファースト・ボストンを選んだわけであります。いろいろ理由はあったわけですが、この点はニューヨークのいろいろな理由と申しますか、原因になったのが、この点はニューヨークのいろいろな理由であります。要するに、戦前の外債の満期償還が三十八年度に三千万ドルほど来る、この点が第一点であります。

それから、いま一つの事情は、いろ

ういった国債を出すのではないかといふお話をあります。御指摘のように、第一回の産投外債を出します場合には、いろいろアンダーライターについて検討いたしました結果、ファースト・ボストンを選んだわけであります。いろいろ理由はあったわけですが、そういったアメリカでは、この電債というものが非常に受けがけであります。要するに、戦前の外債の満期償還が三十八年度に三千万ドルほど来る、この点が第一点であります。

それから、いま一つの事情は、いろ

ういった国債を出すのではないかといふお話をあります。御指摘のように、第一回の産投外債を出します場合には、いろいろアンダーライターについて検討いたしました結果、ファースト・ボストンを選んだわけであります。いろいろ理由はあったわけですが、そういったアメリカでは、この電債というものが非常に受けがけであります。要するに、戦前の外債の満期償還が三十八年度に三千万ドルほど来る、この点が第一点であります。

それから、いま一つの事情は、いろ

あります。

お尋ねの第三点、今後も

あります。

それから、お尋ねの第三点、今後も

あります。

それから、お尋ねの

の市場としての受けがいい。先ほどの御説明にもあつたような方向での御答弁だとすれば、これからはやはり外債という形が政府保証債に優先して行なわれる可能性は増大するものと、そういう方向へはつきりと今回の六千万ドルは踏み切った、そういう性格を持つものだというよう見ざるを得ないわけです。それで、これは今後の一つの大きなやはり問題点ではないかといふように私たちは見ているわけです。

しかも、それがますます依存の傾向を強めて、やはりアメリカへの金融的な依存度が一そう強まっていくということについては、これは日本の財政金融の面において十分に警戒をし、考慮をしなければならないことであるにもかかわらず、こういう点についての大蔵当局の見解は、必ずしも今の質問の中では私たちを納得せしめるものではなかつたと思うのです。その点、最後に重ねて今言つた点を一つお答え願いたいということと、もう一つは、

ファースト・ボストンということの、つまり資料が全然われわれの手元にならぬわけです。ですから、その外債を引き受けけるところのアウトラインさえ、われわれは正式なものとして受け取つていなければなりません。ですから、次回までにひとつこのファースト・ボス

トンのアウトラインでけつこうですか、われわれの審議の資料に提出してもらいたい。以上の二点です。

○政府委員(稻益繁君) 国債の形でど

うもやはりふえていくのじやないかとお尋ねであります、先ほど来申し上げましたように、私ども、たまたま三十八年度が国債の満期償還が三千

万ドルあるということで、国債が二

本、六千万ドルと、非常にふえた形になつてゐるわけです。これも先ほど申し上げましたように、やはり起債を

いたします際に、確かに国債のほうが、一回の発行額なりあるいは利回り

申しあげましたように、やはり起債を

申しあげましたように、電電債なり開

提になつてゐるわけなんんであります

が、過去におきまして、これも御説明

して、そのためにはアメリカの引き受け業者もかなり努力をいたして参つたわけでありますから、こういつたものはやはりできるだけ——過去におきま

さされました分野を、何と申しますか、打ち切つて國債一本にしほつていくと

いうようなことは、かえつて逆に市場

の受けとしてもどうだらうかといふよ

うな点を実は私ども考えているわけであります。まあ六千万ドル、二本とい

うのが、今後さらに国債だけの姿でふ

えていくというふうには、私ども実は

考へておらないわけであります。やは

りできるだけそいつた過去において開拓いたして參りました政府保証債の

信頼と申しますか、そういうものは

今後も引き続き活用して参りたい。したがいまして、國債と政府保証債とい

うものを、そのときどきの国内の資金

需要なり、あるいはニューヨークの起

債市場の受けなりといったようなもの

を勘案いたしまして、いろいろな組み合

か、かように考へてやるべきじやなかろう

ます。

それから、先ほどのファースト・ボ

ストンにつきましてのアウトラインと

種類といたしますてはたとえば一番

いうお話をあります

が、さつく資料

を提出するようになります。

○委員長(佐野廣君) 「速記中止」

○委員長(佐野廣君) 速記をとめて。

して。

○委員長(佐野廣君) 速記を起こし

て。

○委員長(佐野廣君) 速記をとめて。

して。

○

題になりますと、これは法律でもきめることができます。これはおのずからきめる場合も違つて参りますけれども、ある意味では両者にきめられるというようなもので、予算の中にきめ得ることになつております。これはおのずからきめる場合も違つて参りますけれども、ある意味では両者にきめられるというようなもので、予算の中にきめ得ることになつておりますので、そういうふうなところで予算と法律をどういうふうに調和していくかといふ一つの技術的な問題も含めました解決方法が講ぜられておる、こういう格好になるわけでございます。

○永末英一君 議会の角度から見ますと、法律も予算もそれぞれ議会の審議を経て成立をしてくる。しかしながら、今あなたのおっしゃるように、予算と法律とを調和調整せしめる目的で、予算も国会の審議を受けるから、予算の審議が通つたときには、法律の中でそれを受ける条項が入つておれば、建前は一つ一つ法律の決定を必要とするものであつても、その同一の法律の中に、たとえば産投会計の今度入つた条項のように執行ができるという規定を入れておけば、その法律の各条項の示すところに従つて、今までは一つ一つ法律の決定を必要としておつたけれども、不必要となつたのだといふような事例はほかにありますかと聞いてある。ありませんか。普通は別々ですね、あなたがおっしゃるようにな。予算が通つても法律が成立しなければ、これは使えない。しかし、すでにある法律が成立しておつて、予算があるので動いてきている。それに対して、予算が年度々々でふくれたり、すれたり、いろいろなことをしてくる場合

○政府委員(上林英男君) もちろん、いろいろたくさんあると思います。たゞ、予算がつけば、一々法律上の決定は要らぬということを法律で認めたことは、予算会計への繰り入れの例におきましても、各特別会計で認めますと、一般会計から特別会計へ繰り入れることで、かかる場合は、かつその繰り入れることが相当見込まれる特別会計におきましては、ほとんどの場合が予算の定めるところにより繰り入れることができます。あるいは各種の補助立法において、きましても、予算の範囲内において、たとえば補助率があります場合には何分の一以内の補助をすることができ、る、こういうような規定がござりまするが、その場合におきましては、その限度は予算の定めるところによりまかせられておるというような例もたくさんあるわけでございまして、大まかな大筋につきましては、法律で規定がござりまするのが通例でございまするが、こまかい執行の段階に至りましては、予算にその実際の執行の限度がゆだねられておるという例が相當にたくさんあるというふうに承知しております。

繰り入れ額をきめるというような建前の法律であつて、あとで産投会計のようになんか修正をして、予算できめればそれでよろしいとやつたような事例がほかにございませんか。

○政府委員(上林英男君) たとえば食管特別会計に対しまして一般会計から過去に入れて参りました。終戦直後におきましたので、そういうものにつきましては、決算上生じました赤字を入れることは、決算上生じました赤字を入ることとが普通の場合であろうと考えておりますが、決算上の赤字が確定いたしますまでは相当の年月がかかるものでござりますので、その間赤字のために借入金をしてまた赤字をふやすというのでは工合が悪いというので、あらかじめ予算上赤字を見越しまして、予算繰り入れと称しておりますが、予算がきまりましたときがあらかじめ見込んだ赤字を入れるというような制度を作ったことがございます。

その当時は、そういう状態でございまするので、個々の法律に基づきまして幾ら幾らを赤字と見込んで繰り入れることができるというような個別立法を相当長い期間やつたことがございましたが、埋めたほうがより食管会計の運営に適当だらうというような考え方から、昭和三十三年度だったと思いますが、調整資金という制度を作りまし

て、その調整資金に運転資金を食管会計へ繰り入れる、そうしてその調整資金といふものは食管会計が赤字になりましたときには自動的に取りくずして欠損額で赤字になります。そういう制度を作りました。そういう制度を作りましたとき同時に、今まで個々に立法をして参りました予算繰り入れというものの制度を改めまして、予算でおきめをいたしましたときにはこの調整資金へ資金を一般会計から入れていくことができるよう、制度を改正したことなどがございます。

そういうように、この例は、今おっしゃいましたように、初めは個々に法律でもって一定の金額を限つて食管会計へ一般会計から赤字繰り入れができるとやつておりましたので、若干の制度の改正はいたしましたけれども、予算でおきめをいたぐ場合にはその金額につきまして食管特別会計へ繰り入れができるというふうな改正をいたしましたという例がございます。

実績を、年次別、都道府県別、種目別にその資料を出してくれ、こういうことを要求しておりました。で、最初のうちに出て参りましたのがここにありますけれども、これは府県別の財源の一覧表だけなんで、どういう業種のどういうものにどういうふうに貸してきましたか、それがどれだけ金が足りたのか足らぬのか、こういうことを要求してからもう約一ヶ月になる。公式の機会で資料要求したものも、一体一ヶ月もたってから、あとでまた出しますと、こういう事務局からの説明で、それじやあとでもらいましょう、こういうことで、全然出さぬか、出すのがいやなんか、誠意がないのか、これはもうほかの案件でもたいがい要求したものの中で三割か四割は出さぬ、何とか理由をつけて出さぬ、こういうのが今までの実績でございます、資料要求したときの。ですから、審議をしてこれをあげてくれという法律案です。きょうあたり補足説明をしたのだから、冒頭にそういうものが出ぬなら出ぬということならないと知らず、承認もない。一体どういうことなのか。池田政務次官がそのとき約束されたものでござりますけれども、どこが出さぬのか。中小企業庁が出さぬのか、大蔵省が出さぬのか、どちらが出さぬか。両方ともひつはつきりした答弁をしてもらいたい。それをやってもらわなければ意味ないですよ。専門委員会でさえも、どういう種類のものにどう使っておりまですかという程度の資料は、参考資料としてはおむねのことは私のところに出来ますけれども、法律によれば、非常な数多くの集団化、共同化を促進するために金を貸すと、こう言つてお

階におきましては、無利子の貸付に改める、そういうことによりまして、その県の需要が済みました場合には、一たん特別会計に引き揚げまして、特別会計からまたほかの県へ貸し付ける。こういうことができるよう措置をして、もって資金の効率的な運用をはかりたい、こういう趣旨をもちまして、従来の補助金方式を貸付金制度に変えた、こういうわけでございます。

○野々山一三君 そうすると、各府県別に高度化推進のための計画というものを国が立てて進めるという要素と、都道府県別にその計画ができて中央へ要求されるという要素が、二つがかみ合って実行に移っていくと、ごく大ざっぱに考えていいのですか。

○政府委員(上林英男君) お説のとおりです。

○野々山一三君 それから、その資金の今までのものから見た需要と実績との関係についてお伺いをいたしたいわけですがけれども、近代化資金のほうを見てみますと、貸付の申し込み件数に対する貸付の実績といふものは、件数で見て大体二分の一でございます。金額で見て、近代化資金のほうは三分の一が貸付実績、共同化のほうは件数で大体二分の一、金額で見て大体四分の一というのが数字の上に現われておるわけです。もちろん、補助金を出すという補助金政策の上に立ったものでありますから、相当のしぼりがかけられるということは想像されますけれども、私が先ほど問題にした、種目別にどういう結果が出ておるかということを調べたかったのは、実は仕事によつて相当しぶりが強くかかっているところ、それからあんまりしぶりがか

かつてないというところが、実績的にどうもあるわけでございます。今後どういう工合に金が流れるかというと、先ほど大ざっぱなつまみ方として伺いましたけれども、これは、実は先ほど申し上げたように、種目別に、あるいは地域別に、非常に地域の実情もありますから、一がいには言えませんけれども、アンバランスなしぶりがかかるて、いうことがいわれているわけです。計画が進まないといふことが一つと、その結果としての、種目別に非常に片寄って共同化なり集団化というものが計画の中途でぶれていっているというような事例も、このしぶりのために起こっているわけです。その意味を申し上げたので、この原因というのはどういうところにあるか。つまり、要求に対する実績が二分の一、金額的には三分の一ないし四分の一といふことになつてゐる事情を、どういう原因からこういう工合になつてゐるのか。先ほど申し上げたように、多少のこととは了知できると思ひますけれども、あなた方がどういふうに把握しておられるのか、伺いたい。

然違った角度から見て、ものを言つてゐる。申し込みに対する実績が非常に下回っているのは、しほりがかかるといふのではないか。そのしほりの過程で非常な業種別のアン・バランスが起つてゐるのは、しほりがかかるといふのではなく、その業種別アン・バランスが起つてゐるのではないかと想像される。一体この実績がこれほど下回っているのはどういう原因かといふことを聞いてあるのであって、どうするかといふ話を聞いているのではないかと、わかりませんか。私の言つていることがわからなければ、言い直してけつこうです。何せんでも言い直します。

○政府委員(影山衛司君) 業種別にアンバランスが起る原因といたしまして、私ども近代化補助金等を配分いたします際に、業種の企業数に応じてのウエートをかけております。その場合に、たとえば織維でございますとか、軽工業部門とかいうようなものに、多少ウエートが、最近の実績等から見ましても下がっているという傾向がござります。それがウエートの関係等によつてアンバランスが生じておるということではないかといふふうに考へるわけでございます。

○野々山一三君 アンバランスの話は後に聞こうとしているのです。私は、申し込み対実績がえらい食い違つてゐるのは一体どうしたことなのかということを言つている。たとえば金が足りない、たとえばそれだけの助成をするほどの理由がないからだとかいうことがあるのでしょうか。その原因やいかんと聞いていきます。アンバランスの話は、これからさらに問題にしたいわけです。

いということの原因でございますが、予算の額が少ないと、いう点もございまして、あるいは設備近代化補助金等につきましては、無利子の貸付の制度というところでござりますので、私どもの貸付の基準といたしましては、金融ベースに乗らないものをできるだけ選定していく、といった指導方針をとっております。その点で、設備近代化補助金等におきまして、各企業のほうから県のほうに申し込みがありました際に、金融ベースにこれは乗つておるから、ほかの中小企業金融公庫であるとか、ほかの金融機関に行つたほうがいい、というようなものははずしておりますので、そういう運用方針からもある程度充足率が下がつておるといふ点もあるのであります。

す。これはまあそういうことであれば、水を差し向ける程度のものであつた、こういう受け取り方をしてくるわけでございます。ちょっと皮肉つた言い方ですけれどもね。それならそれでも一つの理屈だと思う。

それでは、協業化が進まない、あるいは集団化が進まないということのために、積極的に特別会計を設けてこれを指導するというなら、その裏の答えとしてそれが出てくるわけあります。その受け取り方をあなたのところへ質問をしていると、僕のほうが先に答えを出して、あなたのほうの答えが、質問にならないで困っているのだけれども、そういうことなんでござりますか。

○政府委員(影山衛司君) お説のとおり、この設備近代化補助金にいたしましても、中小企業高度化資金につきましても、できるだけこういう対象になりますのは金融ベースに乗らないところに貸し付けるということにいたしまして、その結果、誘い水といたしましてその他の金融機関からの融資を誘う、あるいは其同化、集団化というような組織づくり、協業というものを進めいくといふような趣旨からのものでございまして、先生御指摘のとおりでございます。

○野々山一三君 あなたは今度は、私のベースに逆に今度乗ってきて答えられているのですけれども、それならば一体、今までの高度化資金というのは、全く高度化資金ではなくて、全く呼び水的資金だ、こういうことになるわけでございますな。

さて、実際を見てみますと、あそこで、あるAならAという土地で、鐵維

なら織維、あるいは工業機械なら工業機械の中小企業団地というものを作るという話が起ってから、大体三年くらいかからなければ軌道に乗らないようなわけなのです。それというのは、結局呼び水を向けるだけだといふ今までの指導で、そういう非常な期間を要する。その間に土地の物価が上がりてしまい、資金もなかなか調達できまい。ようやく共同化という機運が出てきたのに、その機運が水をさされてしまう、あきらめてしまうというような事例が相当あって、結果的に、求めておる中小企業の近代化あるいは集団化という作業をおくらしておるわけあります。そういう事例がある。それを今度の法律はどういうふうに解消しようとするかということを、実は方針の問題として次に聞きたいわけでございます。

で、今までの実績から見ますと、三十四億くらいの貸付実績があるわけでございますね、昭和三十五年にして、三十六年にして六十二億。ところが、今度のこの法律、特別会計法で予定をしておるもののが貸付計画というものは、おおむね二十三億。そこでしょら見ると三分の一でございますね。そこで、同額は県が見るということになりますから、六割くらいに今までの需要実績から見るとなるわけです。一体、もし私の理解が違っていないとすれば、今あなたが積極的に私のベースに乗つて答えた趣旨がどういうふうに生きてくるであろうかということに疑問を持たざるを得ない。そこへもってきて、業種別の資金を見つけるために日時がさらにかかるということ

であれば、法律は積極的な面を表わしているようだけど、実際はなかなかそれが効果を發揮することができないのじゃないかという不安がこれに伴つてくるのです。是非の問題は別として、そういう疑義を持たざるを得ない。その点の心配はどういう工合になるのか、心配がないか、あるのかどうかということを伺いたい。

○委員長(佐野廣君) 速記を始めて
○野々山一三君 今事務当局で説明
た数字が、それが基礎であるという
らば、その数字を基礎にしていけば
多少前向きの資金準備というものが
るということは了解できるわけです
ただ、時間がないからやめますけれど
も、こういう事例があるのでござい
す。たとえば名古屋の港地区を相当
的に埋立てをやって、工場集団
をやって、たとえばある大きな製鉄
社をそこに導入する。御承知だらう
思いますけれども、この誘致をや
て、そしてそこについて副次的に
場の団地化、そして共同施設を誘致
るということをしております。とこ
が、そういうことが片方の大もとで
る親会社、というと語弊があるかも
れませんが、そういうものが急激に
事の計画をばさつと変えてしまう。
のために中小企業はカッパのおか上
り、何のために金をかけて、借金を
てそこへ行つたのかわからないとい
ような事態が起こつてゐるといふこ
とです。

私がここで問題にしようとするこ
はそのことではない。そういうよう
して金を貸せるのだけれども、先ほ
来言つたように、今までなかなか
が足りない。フィルターはかけられ
手続はうるさい。共同化が進みにく
く前の資料に、三十七年度の予
が、その前に三十六年度の予定等も
いてあります。

○委員長(佐野廣君) ちょっと速記
とめて。

書を定枚のものをあえて無理して進める。私どもが進めてもらいたいという立場で、相当の指導をする。ようやくできる。その段階まで行くには相当のフィルターがかけられる。これでは一体高度化ということが進まないにきまっている。中小企業そのものの共同化ということでも進まないということになるわけです。県が、この法律によつても、事業計画を定め、通産大臣が定める規定に従つて資金を貸し付け、事業計画を作成して、その事業計画によらなければ貸付をしてはいけないというのでありますけれども、このいわゆる大臣の審査、それを相当程度合理化するということと、相當程度これに対しても、いうなれば安定的な将来の事業経営、共同化されたものが安定的な状態におけるといふ基盤を見つけて、そしてそれを促進するというような工合にしなければならないといううのは私の主張ですけれども、そのことにかづけて、実は非常なめんどうくさい手続、あるいは非常なフィルターがかけられるというようなことがあります。そういうことを起こさないような措置というものが必要なんですね。そのための手当、方策といふものがあるかどうかということを実は聞きたいのです。これは言葉ではなかなかむずかしい問題でしようけれども、かいつまんで、ひとつその方向をお示しをいただきたい。

Digitized by srujanika@gmail.com

しますと、私どももよく調査をいたしまして、今後できるだけ改善をしていただきたい、こういうふうに考えております。それで、その一つのやり方といなしまして、特にたとえば工場団地等につきましては、団地診断というふうな制度もございますので、そういう制度も極力活用いたしまして、この団地が合理的に進んでいくというふうな方針を見てつけ出して、そうして県のほうがやります工場団地でございますので、そういう点でできるだけスムーズに進めやすくという方向で進めたいと考えております。

○政府委員(池田清志君) 中小企業はわが國経済の根幹であると私は申しております。わが國が高度成長をいたしましたには、経済が進んでいかなければなりませんが、大企業は目に見えるところの幹や葉や枝であると思ひます。根幹である、こういうふうに私は理解しております。このことにつきましては、与野党とも、国会も政府も国民も、わが國経済の高度成長を期して努力していただいているところです。特におくれております中小企業の振興の面につきまして、皆様方の御協力をいただきておりますことを、まことに政府は喜びにたえません。でありますから、今の中小企業高度化政策並びに資金の面につきまして、この国会にただいま御審議をしていただいておりますように、今後におきますところの一つの土台とも言うべきものをこしらえていただきことになっておるわけです。中小企業の高度化政策そのものは、通商産業省で素案と申しますか、あるいは最初の案を作つていただきまして闇議等にかかるわけであります。それに要します資料は、通商産業省でお願いをいたしまするし、その裏づけでありまする資金は大蔵省が担当いたしまして、三十八年の予算におきましても、昨年よりもうんとふえたところの資金を出すということになつておるわけです。これは今後におきまることの問題に対する一つの方向を示しておるものでござりまするから、お許しをいただけまするならば、政府はいよいよ努力をいたしまして、

御期待に沿うように、さらにさらに努力をさせていただきます。
○野々山一三君 もうこれで終わりますけれども、一般的な中小企業振興対策というものの政府の考え方は少ないようになりますが、私どもも承知をいたしております。私があえて申し上げるのは、共同施設を設置したり、中小企業の設備の近代化、工場の集団化ということを目的として、この法律によつて金を貸し付けるという制度ができるにあたつて、今までそれに類似する補助金制度などでやつてきたものを、その限度において、その限り、全般のことではなくて、今までやつてきた、主としてどちらまえてきたそういうものの、今までの歴史上どういうマイナスがあつたか、あるいはプラスがあつたか、どういう欠点があつたのか、あるいはどうしなければよくならないかということを取りまとめ、対策を示してほしい、こういうことを申し上げておるので、まあ政務次官が言われた趣旨はそれよりもっと広い意味でございますから、よくわかりましたけれども、もう少しほつた具体的な話を申し上げておるのをございますから、焦点をはずさぬようにはひとつ善処をしてもらいたいと思います。もうこれで終わります。

○政府委員(尾崎嘉蔵君) 衆議院でて審議がありまして、時間数は二時明かりぐらい御審議をお願いいたしました。堀先生と高見先生からいろいろ御質問をお伺いいたしました、こういう形でござります。

○柴谷要君 至って簡単な法律のようありますが、内容を見て参りますと、いろいろお尋ねしたいことがござります。しかし、時間の制約もございますので、ごくかいつまんでお尋ねをいたしたいと思いますが、要領よくひとつ御答弁をいただきたいと思います。

国立病院といわれておるのは全国で八十五ヵ所ござります。この八十五ヵ所の病院で基幹病院と準基幹病院といふように分かれていますが、一体どうの基幹病院と準基幹病院というのははどういうものか。それから、二つ三つ重ねて質問い合わせから、一括御答弁願いたいと思います。そのように分けた内容、それから国立病院全体の予算定員、それに伴う現在人員、それから国立病院に勤務しております職員の平均ベースは一体どうなつておるのか、これをひとつ最初にお尋ねいたします。御答弁願います。

○政府委員(尾崎嘉蔵君) まず、第一点の、基幹病院と準基幹病院という名前でございますが、基幹病院といふ名前には二つの場合が混合せられておりまして、一つは、国立病院の第一次整備計画において問題にいたしました十の病院でございますが、これはわれわれといったしましては、北海道とか東北、関東、北陸、東海、近畿、中国、四国、九州というような各そのプロツ

クにおきましての最終的なと申しますか、一番しっかりと医療機関、これは大学等を除きましての話でございまが、そうしてその地区の方々がお困りの場合に、そこに行けば日本の現在の最善の医療が尽くせる、そういうような病院にしたいという立場でブロックの基幹病院というものを考えたわけがございます。これが十ございます。これが今までの十一カ年間で大体整備が終わったものでございます。それ以外に、別に各府県々におきまして、公的医療機関に対しまして一つの整備計画を持っておりまして、その中で県の中心病院になりますというふうなもの、これは国立病院だけではなくいろいろな病院を一緒にたにしての話でございますが、そういうふうなある中心病院、またその次の、ある三つ、四つの保健所の単位の、地区においての中心病院といふうな一つの体系化を考えるわけでございますが、そういうふうなうちににおいて国立病院がどういうふうにあるか。この府県の中心病院というふうなものを府県の基幹病院と呼んでおりますが、これを一緒にたに呼んでおる可能性があるのをご存じます。今、国立病院では普通に、ブロックにおいての中心病院を基幹病院と言い、それに準じますような——准じますといつちや少し落ちますが、県の中心病院とか、またそれにあっておりませんでも、相当その地区においての重要性を認めた病院を重点整備病院とこちらは称しておつたのでございますが、現地の施設の方々が準基幹病院というふうな名前で、それにいて今はわれわれもついられまして、そういうふうな名前で呼んでおる

だと、こう言つてゐるのですね。ですから、同じ病院に就職するならば研究機関を持ち、そして医師としての機能を十分に発揮できる場所を選ぶのが一番幸福だと、こう言つてゐる。またとえば公其企業体で、逓信病院もそうであります。が、鉄道病院もそうですが、今医師の待遇を見ますと、同じ大学を出、研究期間を長く続け、そして世の中に飛び立つと、法科の人たちはどんどん上へかっていくけれども、医科を出た諸君は医者としていつまでたってもうだつが上がらない状態にある。これは不公平じゃやないかといふ叫びを、これは医師の方々から時おり聞かされるわけであります。たとえば、これは身近な例でありますけれども、国鉄などにいたしますと、よわい四十四、五才でいわゆる常務理事になつて、天下をへいげいしている。ところが、医師は四十五才くらいなら、聴診器を持って一日二百人、二百五十人の外来患者を診察している。その人の勉強の課程を見ると、一方は法科、一方は医科大学を学び、しかも研究期間を長く持つて国鉄病院に就職された。ところが、給料の差においては格段の違ひができる。これで、しかも毎日々々重労働といつては何ですかれども、自分の任務を全うするために挺身をしておつて、こういう差があるわけです。これを一体厚生省は、それは国鉄はそういう例があるかもしれませんけれども、國立病院はないと言つ切れるかどうか、この面についてのあなたのお考えを聞かしていただきたいと、こう思ふのです。

題もございますが、民間の病院勤務の医師に比べましても、三〇%くらい低いといふような点、また今のお話のように、ほかの職種のほうとのバランスのいろいろやり方もあると思ひます。が、いずれにいたしましても、医療職(+)の俸給表は、われわれはもう少し上げてほしい。それは思つております。努力もしておるところでございます。医療職(+)が分離せられました昭和三十年四月から後の累積改善率と申しますか、給与の改善せられた率は四八・四%で、全職種を通じて最高にはなつておるようですが、しかし、それでもなおわれわれとしては必ずしも十分だとは思つておるものではございませんが、もう少し努力をいたしたい、こう思います。

講じ、また今の検査とか診断治療の關係の設備を充実していくように努めておるわけでございまして、これもまだ必ずしも十分とは申せません。特に、なかのほうの病院では十分とは申せませんが、できるだけ努力をしていて、山の上でも、その地区地区的山では一番高い給与になるよう努力をしていきたいと、こういうふうに思つておるわけでございます。

格を取りりますにはどういう期間の教有必要か、これをちょっとお知らせたい。
○政府委員(尾崎嘉鷺君) 第一の、
師の待遇についてのおしかりは、私ちもその点仰せのとおりだと思いまので、さらに一そもう努力をしていきたいと思います。
看護婦の関係は、実は國立關係は間よりよろしくございまして、民の者に比較しまして一〇%くらいよしいようになっております。しかし、れはただし三十六年の何月かの調査と思いますが、それから後にいろいろ情勢の変化は起こつておるとは思いますが、今度また九〇%くらい昨年の十月にアップをしておりますので、このことはかなりほかよりもいいと思います。
看護婦につきましての養成でござりますが、養成には正看護婦と准看護婦二通りの養成の種類がございまして、准看護婦は、中学卒業後二カ年間の養成課程を経まして、そして試験を受けられるわけです。それに通りますれば准看護婦になる。それから、普通の看護婦には、正看護婦と申しましようか、普通の看護婦は、高等学校卒業後三カ年間の養成を受けまして、そして國家試験を受けまして、通りますれば看護婦になる。さらに、准看護婦が正看護婦になる道といたしまして、われわれ普通、進学コースと呼んでおりますが、そういうふうな道がありまして、これは三年以上准看護婦の実務をやりまして後二カ年間の進学コースを受けますと、正看護婦の試験を受ける資格を得る、こういうことになつております。そして國立病院でただいまやつております養成所は正看護婦だけでございま

して、准看護婦關係はございませんことをおきましての待遇は、手当を出しておりません。国としては出しております。それから、食料は、三八年度においては百円くらいの原材料のものを食べさせるようにしておられます。ただし、これは休みが中にあります。そして、少しこれ以上になるかと増えます。それから、宿舎費も、これは宿舎に全部入らしておられますので、それは取っておりません。それから、服装費等も白衣を支給しておる、こうう状態でございます。

○柴谷要君 この看護婦になるために、高校をした者を三ヵ年間教育をするわけですね。一般家庭の子弟は、学校を卒業して就職すれば、大体本年たりは初任給の引き上げがあつて一千二千円の支給があるわけです。そして月給をもらひながら技術を身につければ、一人前になつていくのが大かたのコス。ところが、国立病院の看護婦さになるために入りますと、三ヵ年間強する。確かに看護婦としての経験り技量を習得するわけでございます。それでも、それを卒業されて国立病院勤務する、そうすると何ヵ年間か義務年限があるはずだと思うのです。その義務年限は一体どのくらいか。それら、はたして食料費百円くらいのもしか支給しない、それから白服といいますか、それしか与えない、こういつての一切が自己負担でなければならぬということになると思うのですが、ここということではたしてりっぱな人たちが養成できるであります。それとも殺到してきておるのか、この点をも聞かせ頼いたのが一つと、それも殺到してきておるのか、この点をも

ら、今の社会情勢から判断して、こういうことがいいと厚生省でお考えになつておるのか、これもひとつあわせてお答えをいただきたいと思います。

○政府委員(尾崎嘉鶴君) 食料費百円

と申しましたが、これは食料費の材料費でございまして、それに対しまして、お答えをいただきたいと思います。光熱費、人件費等は全然入っていないのでございまして、患者の食料費は大体百三十円から百五十円が一般だと思います。それに比べて、ほかのところと比べますと、原材料費百円となりまとそのほかに休みの分が一緒に計算になりますので、そう悪くはないと思います。しかし、これは少し、もう少しよくしたほうがいいという見方もできると思います。ただ、今までの看護婦さんの養成が、どちらかと申しますと、徒弟的な養成システム、考え方があった。さらにいえば、女中で開業医の方々では使っておって、そして養成していくくというような行き方が、昔からの看護婦の養成の中についた。それに対しまして、一つの職業人として、独立人として教育するという普通の学校教育的な考え方を加味していくこともやはり必要ではないか、こういふうな考え方いろいろ考えに合わせて検討しておるところでございまして、あるいはこの食料費とか宿舎料を取るべきじゃないか、授業料を取るべきじゃないか、学校システムをとるべきじゃないかといふ意見もわれわれは検討しておるところでございます。しかし、現在のいろいろの実情から見まして、そこまで踏み切るのはどうかと、いうので、こういふシステムを続けておるわけですが、しかし、今のお話のように、学校に行くのに生活

程度のいろいろ苦しい方もあるということも考えまして、これは国立病院についてやるという形でなく、府県の衛生部、府県を通じまして、府県で奨学資金と申しますか、育英資金を看護婦、准看護婦に出さすようにして、そ

の国庫補助を二分の一とするようなシステムを去年からとつておる次第でございました。したがいまして、これは何も

国立のほうにだけ来るというわけでございませんで、一般的にも行くわけでもございませんが、その中に国立の看護婦さんの生徒も入るというふうな形になつております。そうした場合に

は、義務年限は、国立病院の養成については義務はございませんが、奨学資金を受けました方はその府県についての義務年限がそこに生じてきます。大

都會へと集中してくるのを少しでも防ごうという、地域のアンバランスを是正する目的も実はこれに加味いたしまして、そういうふうなシステムを考え

ておるわけでございます。なお、殺倒しておるかどうかというふうなお話をございますが、大体國立病院の看護婦の養成関係は、地域によつて違いますが、二倍ちょっと上でございまして、三倍には足りません

が、九州地区などに行きますと三倍をこしておりますと、たしか一番多いのは別府病院の養成所で、六倍くらいの競争率になつておるところもございま

す。全体としてはそういうふうな状態

としは二割くらい応募率があつてあります。去年が二千五百人ぐらいに対しまして、こととは三千八十人だったとあります。したがいまして、三十億ぐらいの差でございました。

○柴谷要君 時間がだいぶ迫ってきましたけれども、まだ二、三点お尋ねしたいと思います。

國立病院の三十七年度の収入は、端数はあります、太体百七十二億、そ

れから三十八年度は見込みといたしまして、二百十一億六千万ばかりの収入

があるということになっていて、その中で特に増加いたしましたのは診療収入にならうと思います。診療収入があつたことは、単価の値上がりはな

いはずでありますから、これは國立病院利用者がかなりふえてくるのじやないか、こういう見方をするわけですね。これほど診療収入をあげているのに、先ほどの御説明のように、予算定員よりはるかに少ない、現在人員百四十一名という欠員があるといふのです

が、はたして三十八年度はこれでたいへんな労働をかけることになります

いかと、こういうふうにわれわれ憂え

ておるわけですけれども、この点は厚

生省としてはどうお考えになつておら

れるか、この点をひとつお尋ねをした

いと思います。

○政府委員(尾崎嘉鶴君) 今年の三十七

年度の先生のお話は、予算の歳入じやよつて違いますが、二倍ちょっと上でございまして、三倍には足りません

が、九州地区などに行きますと三倍をこしておりますと、たしか一番多いのは別府病院の養成所で、六倍くらいの競争率になつておるところもございま

す。全体としてはそういうふうな状態

としは二割くらい応募率があつてあります。去年が二千五百人ぐらいに対しまして、こととは三千八十人だったとあります。したがいまして、三十億ぐらいの差でございました。

○柴谷要君 そうすると、三十八年度は大体……

これは毎年診療点数の伸びで十分こ

とに生じてきます。そこで、そのうち二つを一般病院に転

換いたしまして、そのうちの一部の病

院にベッドをふやしたというので、

ベッド数の増加もありますが、そ

うような新しい要因でございますが、

は、病院のベット数が一定でございま

すので、多少転換病院と申しますか、

そこで、多分転換病院と申しますか、

うところでございます。

○柴谷要君 時間がだいぶ迫ってきましたけれども、まだ二、三点お尋ねし

たいと思います。

國立病院の三十七年度の収入は、端

数はあります、太体百七十二億、そ

れから三十八年度は見込みといたしま

して、二百十一億六千万ばかりの収入

がありますが、その中で、そのうちに國立の看護婦さんの生徒も入るというふうな形になつております。そうした場合に

は、義務年限は、國立病院の養成につ

いては義務はございませんが、奨学資

金を受けました方はその府県について

の義務年限がそこに生じてきます。大

きな違いでございませんが、いなかで

アソバランスと申しますか、いなかで

養成せられました看護婦さんが都會へ

ておるようでござります。そうします

と、そういうことによりまして府県の

アソバランスと申しますか、いなかで

うに返していくといふような方向が正しいのではないかと、いふことで、できるだけ外来をあまりふやして、かせぐかせぐといふような立場をとらないと、いうことを申し上げたわけあります。

そういうふうに忙しくなるのに、人間に欠員があるじやないかと、いふお話をござりますが、これはやはりやめてございません。いった人のあと補充するというのに、人一つあきがあつたりしますので、どうでもございません。これがやはりやめて不得ないのじやないか。自転車操業的にそれを見越してやるという手もありますが、あまりそれをやりますと、つい定員をオーバーするようなことがあります。

またいたしまして、定員法の趣旨にも沿わないといふので、大体一%、二%は、このよだな状態は最良の状態は最も思つておる次第でござりますが、この点も、もう少し先生のお話の御趣旨も体良の状態に近いのではないかと、実は思つておる次第でござりますが、このしまして、検討いたしたいと思ひます。

なお、来年度におきましては、

病院に医者、看護婦の増員をいたしております。ペッソード数の増加等に対応します。

増員数は、国立病院が二百三名、それから看護婦養成所が十四名、がんセンターに百十三名、合計三百三十名が、せんざいします。

それから、今の国債整理基金は、あれは借入金を今度十億円いたします。

それに対しましての利子でございまして、利子を、自分のせぎで持つのでなく、一般会計からの繰り入れでやつ

てもらう、こういう趣旨でございます。御了承願いたいと思います。

○柴谷要君 それじゃ、最後の質問になりますけれども、国立病院が三十七年に土地の処分をして、収入を五億六千万円ばかりあげているわけです。こ

れは旧陸海軍の病院を受け入れたために非常に膨大な地域を持つてゐる不用のものだから売り払つた、こういう考

え方だと私は理解しておる。そのように理解してよろしくね。

○政府委員(尾崎嘉蔵君) 膨大な土地を持つておりますといふより、膨大な

土地の上に病院が建つてゐる。それを今度立体化するといふようにいたしま

すと、その土地があいてくる。それを売るというよだな意味でござります。

○柴谷要君 病院の周囲を売り払いますといふと、買つたほうは勝手に使え

るわけでありますけれども、国立病院なら国立病院の条件を悪くするよう

なに売つておるのか、いよいよそこ

か、そういうところまで配慮して民間払い下げをやつておるかどうか。一

体、売つて、金さえ取ればいいのだと

いうよだなことで、むしろ病院には不適な施設でも作られては迷惑するわ

けですから、そういう問題も十分吟味され払い下げを行なつておるかどうか

か、お聞かせ願いたい。

○政府委員(尾崎嘉蔵君) さくばら

んな話を申し上げますと、われわれ、できるだけ高く売りたいという立場は

強いわけでございますが、しかし、今はやかましいものができたりました

ては、患者さんの療養の妨げになると

いうよだなことがあってはいけないと

いうことで、そういう点にかなり制約を受けまして、そういうよだな点について

慮いたしまして、そのよだな点について

は十分注意しておると思ひます。

○柴谷要君 最後に、二、三例、売り

払つたところの概況がわかりました

ら、ちょっとお知らせ願いたい。あま

り遠くでない近くのところ、すぐ行つて見られるよだなところの例をひとつ

……。

○政府委員(尾崎嘉蔵君) 一番近いと

ころで申し上げますと、東京第二病院一駒沢病院でござります。その土

地を、その隣に、オリンピックの関係

でそこに競技場がだいぶできます。

そういうよだな関係で、その地区に道

路を作るとか公園を作るのに土地が必要

るからといふことで、そこを都のほうに分けるといふよだなこと。それから

、名古屋病院が名古屋の県庁の横に

ござりますが、そこが市の公園を作る

のに、また道路の拡張に対しまして、やはり土地を売つております。それから

、金沢病院につきまして、それは

ずっと離れたところ、分院になつてお

りますけれども、これをほかへ売りました。これはあまり影響がないところ

でござりますが、この売り先、私

もござりますので、そういつたものは別途措置いたしましても、純然たる

意味の独立採算制といふものでございませんし、この制度を設けることによりまして独立採算制を強化するといふ

ようなことは、断じて考えておりません。

○委員長(佐野廣君) この際、委員の異動について御報告いたします。

川野三曉君、青木一男君及び日高広

為君が辞任され、その補欠として北口龍徳君、草葉隆圓君及び西田信一君が選任されました。

○委員長(佐野廣君) 他に御発言もな

いようでござりますから、質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより両案の討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。

○鈴木市藏君 関連。二つだけ括して質問しますから、簡単に答えていた

だいてけつこうです。今、国立病院は、全部の病院を通じ、あるいは個々の病院を通じて、それぞれ独立採算制

をとつてあるものと思ひますが、今度

の借り入れを行なうことによつて独立

間かかっておる、こういうよだな状態でござりますので、特にこのたび借入金、一般財政投融資の金を受け入れましてやることによりまして、この予算面からの制約を、早急にこれの整理を

したいといふところから、こういったことについて、国民はそれを願つてあります。まして、国立病院の施設ある

いは医療機能といつたよだなものは、こういうよだな借入金といふことでもかなりのではなくて、一般会計の中からその支出の増大を認めなければならぬし、またその方向によつて医療国

營の方向を充実さしていくのが本来の使命ではないかといふふうに考えておられます。まことに、その二点について質問をいたします。

○政府委員(渡海元三郎君) 第一点の、独立採算制の問題でございますが、

独立採算制と申しましても、国立病院の中ではいろいろ研究その他の要素もござりますので、そういつたものはあります。まことに、その二点について質問をいたします。

○政府委員(渡海元三郎君) 第二点の、独立採算制と申しましても、國立病院の制度を設けた次第でございまして、したがいまして、この借入金の返済につきましては、一部分その支払いのつどごとに国庫より、一般会計から資金を立てます。まことに、この借入金に充てるというふうなことも考えておるような次第でございます。

○委員長(佐野廣君) 他の御意見もな

いようでござりますから、質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(佐野廣君) 他に御発言もな

いようでござりますから、質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより両案の討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。

○鈴木市藏君 私は、日本共産党を代表して、國立病院特別会計法の一部改

正案に反対をします。

本来、國立病院の施設の整備につきましては、国が責任をもつて資金を供

し医療機能の充実をはかるのが当然であります。しかるに、この法案は、資金運用部からわずか十億円の資金の貸

付を行なうというのでありまするが、このような借入金制度は、本来、国立病院の経営方向として正しいものとは考えられません。一般会計から支出を拡大してまかなくべきが至当であると考えております。医療国営を願う国民の要求から見て、きわめて不十分、かづればならないと思います。

同時に、国立病院はこの資金の返済のために病院経営の圧迫を受けることになり、そこから独立採算制への強化が行なわれるようになるに違ひありません。そして国立病院が本来の目的から次第に離れて営利事業化し、もうけ主義に陥り、また国立病院における従業員、特に看護婦などへのしわ寄せとなり、低賃金の維持と労働強化をもたらし、医療機能の低下をもたらすことになると想わざるを得ません。

よつて、この法案には反対をします。

次に、私は、日本共産党を代表して、中小企業高度化資金融通特別会計法案に反対をします。

この特別会計の設置は、一見するに金を出すかのように見えますが、決してそうではありません。通産省が始めた事業計画に従つてのみ資金を貸し付けるといったように、通産省が直接規制を行ない、都道府県を督促して中小企業の合併あるいは零細企業の切り捨てを行なおうとするものであります。こうして政府の干渉と強化のもので、独占資本に役立つ中小企業の集團ばかりません。

また、本法案は、中小企業の独自性

を強めるものとはなつていいないのであります。中小企業は金融、税制、販売の面ですべて独占資本に圧迫されてしまいます。

よつて、本法案に反対します。

○委員長(佐野廣君) 他に御意見もないうでござりますから、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

中小企業の眞の育成強化についてはわかれも賛成であります。真に中小企業を育成強化するために、中小企業の要望をいれて、金融、税制、販売の面で独占資本を押え、中小企業の自主性、その自主的発展のために政府が全面的な援助を行なわなければならぬのであります。しかし、本法案は、中

小企業の近代化とか高度化をうたいながら、大企業への集中合併、特定産業への系列化と請負化を一そく促進する役割にならうものとなるに違ひありません。

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。それは、これより両案を順次採決いたします。

まず、国立病院特別会計法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

さらに、この法案は、今国会に提案されている中小企業基本法案と本質的に同一の構想に基づく関連法案であります。しかも、中小企業基本法案に対する反対をして、この法案に基づく関連法案を抱きあるいは反対しているばかりでなく、いまだこの法案が成立しない前まです。よつて、本案は多数をもつて可決すべきものと決定いたしました。

次に、中小企業高度化資金融通特別会計法案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。(「賛成」と呼ぶ者あり)

○委員長(佐野廣君) 多数と認めます。よつて、本案は多数をもつて可決すべきものと決定いたしました。

なお、諸般の手続等につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐野廣君) 御異議ないと認めます。よつて、さよう決定いたしました。

本日は、これにて散会いたします。

午後四時四十三分散会

三月二十六日本委員会に左の案件を付

託された。

一、国立病院特別会計法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は一月三十日)

一、外貨公債の発行に関する法律案(予備審査のための付託は二月十五日)

一、中小企業高度化資金融通特別会計法案(予備審査のための付託は二月十一日)

一、関税定率法等の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月十八日)